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В начале весны Артем Дзюба 
обновил рекорды резуль-
тативности российского 
футбола – на уровне клубов 
и сборной. «Ведомости. 
Спорт» разбирается, сможет 
ли кто-то бросить вызов его 
достижениям в ближайшем 
будущем

В марте 36-летний напа-
дающий тольяттинского 
«Акрона» Артем Дзюба с 
разницей в 10 дней устано-

вил два важных рекорда. Сначала 
забил 234-й гол (а позже – еще 
два) в карьере и стал лучшим бом-
бардиром в истории российского 
футбола, обойдя по этому показа-
телю Александра Кержакова (233), 
который завершил карьеру в 
2017-м, а последний гол оформил в 
ноябре 2016 г. Затем Дзюба вышел 
на первое место в списке снайпе-
ров национальной команды (31), 
отличившись в товарищеской игре 
против Гренады (5:0) и оставив 
позади все того же Кержакова. Те-
перь бомбардирская повестка рос-
сийского футбола формулируется 
иначе – как долго продержится 
рекорд Дзюбы.  

ПОИСК МЯЧА

Результативность Дзюбы и без 
рекорда явление неординарное. 
В истории советско-российского 
футбола лишь трое, по данным 
издания «Спорт-экспресс», за-
били больше 200 мячей. В топ-3 
вместе с Дзюбой и Кержаковым 
входит легендарный нападающий 
волгоградского «Ротора» Олег Ве-
ретенников (207 голов). Как и Кер-
жаков, он уже закончил карьеру и 
зимой 2025 г. вошел в тренерский 
штаб Леонида Слуцкого в китай-
ском «Шанхай Шэньхуа».

Уникальность Дзюбы в том, что 
он забивал на протяжении всей 
карьеры, независимо от статуса 
клуба и прочих обстоятельств. 
В «Спартаке» в 2008 г. оформил 
дубль лондонскому «Тоттенхэму» 
на выезде и впервые заставил го-
ворить о себе на международном 
уровне, в аутсайдере «Томи» за 

два сезона отличился 14 раз и по-
взрослел, в середняке «Ростове» в 
сезоне 2013/14 с 17 голами сорев-
новался с топовыми зарубежными 
снайперами в истории Российской 
премьер-лиги (РПЛ) – бразильцем 
Халком (17) и ивуарийцем Сейду 
Думбией (18). 

После перехода в «Зенит» не зате-
рялся в тени Халка, образовав с ним 
эффективную связку (15 мячей в 
РПЛ и шесть в Лиге чемпионов в де-
бютном сезоне, в 11 из них ассисти-
ровал Халк), в тульском «Арсенале» 
стал одним из лучших бомбардиров 
весны-2018 (шесть голов) и заслу-
жил вызов в сборную на домашний 
чемпионат мира. Доминировал в 
«Зените» Сергея Семака, помогал 
«Локомотиву» в сезоне 2022/23 из-
бежать стыковых матчей и теперь 

второй бомбардир «Акрона» с пя-
тью мячами, лишь на один отставая 
от лидера – черногорского хавбека 
Стефана Лончара. 

«Самое недооцененное качество 
Дзюбы, которое позволило ему 
добиться того, чего он добился, – 
стремление постоянно искать мяч, 
– объясняет «Ведомости. Спорту» 
тренер-аналитик Олег Болдычев. 
– Для бомбардира это особенный 
навык, по моим наблюдениям, 
больше 60% форвардов РПЛ им не 
пользуются. Даже когда Дзюба, как 
кажется, лениво бежит трусцой, он 
сканирует пространство и видит 
участок для потенциального рыв-
ка. Или он уже подмечает по ходу 
матча, что защитник долго прини-
мает решение, – и ищет выгодный 
момент, чтобы атаковать».    

Всего Дзюба забивал за восемь 
команд и сборную России. В ше-
сти клубных турнирах и шести 
международных. Без учета первых 
лет на взрослом уровне в «Спарта-
ке», когда Дзюба сидел в глубоком 
запасе, его среднегодовая резуль-
тативность находится на уровне 
13–14 мячей за сезон. Причем 
36% своих голов форвард забил 
после 30 лет. Среди лучших бом-
бардиров европейских сборных 
Дзюба, по данным Международ-
ной федерации футбольной исто-
рии и статистики (IFFHS), идет 
на 36-й позиции. Позади него уже 
остались некоторые легенды ми-
рового футбола, в их числе звезд-
ные шотландцы – Кенни Далглиш 
из 1970-х и Денис Лоу из 1960-х 
(по 30 мячей). 

«Цифры говорят о том, что до-
стижения Дзюбы, особенно в наци-
ональной команде, нельзя считать 
чем-то вроде «для внутреннего 
пользования», как-то недооцени-
вать, – говорит «Ведомости. Спор-
ту» тренер Валерий Непомнящий, 
работавший с Дзюбой в «Томи». – В 
каждом матче он отрабатывает и в 
атаке, и в обороне. Превзойти его 
рекорды будет тяжело, потому что 
далеко не все российские футболи-
сты могут похвастаться стабиль-
ностью и стремлением выжать из 
игрового эпизода максимум».  

КОЛЛЕКТИВНЫЙ УСПЕХ

Из действующих игроков бли-
жайший преследователь Дзюбы 
по общему числу мячей за карье-
ру – нападающий Федор Смолов 
(156). Его перспективы в гонке за 
Дзюбой туманны: Федору 35 лет, в 
текущем сезоне в его активе всего 
четыре мяча и он не проходит в 
основу «Краснодара». Более веро-
ятная цель для Смолова – топ-5. 
Чтобы потеснить спартаковца Сер-
гея Родионова (164), нужно забить 
еще девять голов. За Смоловым 
идет 34-летний Александр Коко-
рин (136), который нестабилен в 
кипрском «Арисе». Все остальные 
не разменяли и 100 мячей. В на-
циональной команде Дзюбу с 16 
мячами преследует Смолов, кото-
рый с ноября 2021 г. за сборную не 
играл. 

Из российских футболистов, 
которые находятся в расцвете ка-
рьеры, ближе всех к «Клубу 100» 
26-летний форвард ПАОКа Федор 
Чалов (97). В среднем он забивает 
11 мячей за сезон и пока не блещет 
результативностью в Греции (5 
голов в 34 матчах). Самый много-
обещающий – 22-летний талант 
из «Динамо» Константин Тюкавин 
(49). За последние пять сезонов 
в РПЛ (без учета нынешнего) из 
россиян помимо Дзюбы только 
он, нападающий махачкалинского 
«Динамо» Гамид Агаларов и Чалов 
попадали в топ-3 бомбардиров 
чемпионата. Но восстановление 
после разрыва крестообразных 
связок могут отнять у Тюкавина 
и скорость, и уверен-
ность в себе.   03

В 36 лет Артем Дзюба за 10 дней обновил два бомбардирских рекорда российского футбола – сначала в клубе,  
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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА

ВЕСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ
В США стартовал плей-офф сезона в студен-
ческом баскетболе. Лучшие игроки соревну-
ются за трофей и возможность сыграть в НБА. 
В 2025 г. среди них непривычно много 
россиян   02

РАСЧЕТ ПО ФОРМУЛЕ
Самая престижная автогоночная серия мира «Форму-
ла-1» в 2025 г. отмечает 75-летие и готовится обновить 
рекорды по бизнес-показателям. К старту сезона на 
русском вышла книга The Formula – о том, 
как Ф1 стала успешным предприятием

МАТВЕЙ МИЧКОВ СТАЛ 
САМЫМ РЕЗУЛЬТАТИВНЫМ 
НОВИЧКОМ 
«ФИЛАДЕЛЬФИИ» В XXI В.
20-летний игрок набрал 48 очков 
(20 + 28) за 69 матчей своего перво-
го сезона в НХЛ – это лучший по-
казатель среди новичков клуба за 25 
лет. В текущем сезоне Мичков усту-
пает в результативности только двум 
дебютантам лиги – Лэйну Хатсону 
(53 очка, «Монреаль») и Маклину 
Селебрини (52 очка, «Сан-Хосе»). 

ТЕННИСИСТКЕ ИГЕ 
ШВЕНТЕК ПОНАДОБИЛСЯ 
ТЕЛОХРАНИТЕЛЬ ИЗ-ЗА 
ПРЕСЛЕДОВАНИЯ
WTA наняла охрану для второй 
ракетки мира после инцидента на 
турнире в Майами. Неизвестный 
мужчина попал на тренировку Швен-
тек, стал расспрашивать ее о личной 
жизни и близких, провоцировать и 
угрожать. В феврале WTA запретила 
посещение матчей мужчине, пресле-
довавшему британку Эмму Радукану.

$6,1 
млрд
заплатила группа инвесто-
ров во главе с миллиарде-
ром Уильямом Чисхолмом за 
клуб НБА «Бостон Селтикс». 
Рекордная для американ-
ского спорта сделка будет 
закрыта летом 2025 г. после 
одобрения лиги

16,75  
млн руб.
составил призовой фонд 
турнира шоу-программ 
фигуристов «Русский вызов». 
Больше всех заработал Марк 
Кондратюк (8,375 млн) – он 
стал абсолютным чемпионом 
и был отмечен в нескольких 
специальных номинациях

Мексиканский «Леон» 
исключен из числа участ-
ников клубного чемпио-
ната мира – 2025. ФИФА 
установила, что у квалифи-
цировавшейся на турнир 
«Пачуки» тот же владелец.

21 марта

Джош Ливо из «Салавата 
Юлаева» побил рекорд ре-
зультативности за сезон, 
забив 49-ю шайбу в чемпи-
онате. Прежнее достижение 
установил Сергей Мозякин 
в розыгрыше 2016/17.

22 марта

Швейцарский уголовный суд 
оправдал экс-глав ФИФА 
и УЕФА Йозефа Блаттера и 
Мишеля Платини по делу о 
махинациях на сумму 2 млн 
франков. Прокуратура проси-
ла для них условные сроки.

23 марта

Первая ракетка России 
Мирра Андреева (№ 6) 
уступила американке Аман-
де Анисимовой в третьем 
круге турнира в Майами и 
прервала 13-матчевую 
беспроигрышную серию.

24 марта

World Athletics продлила 
отстранение россиян от со-
ревнований под своей эгидой 
на неопределенный срок. 
Хотя еще в марте 2023 г. на-
циональная федерация была 
восстановлена в правах.

25 марта

Okko получил права на 
трансляцию Бундес-
лиги на четыре года с 
сезона 2025/26. Ранее 
«Матч ТВ» отказался 
продлевать соглашение с 
немецким чемпионатом.

26 марта

Пеп Гвардиола возглавил 
рейтинг самых высоко-
оплачиваемых тренеров АПЛ 
по версии L’Equipe – 1,98 млн 
евро в месяц. В тройке – 
Микель Артета (1,48 млн) 
и Дэвид Мойес (1,23 млн).

27 марта
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Юрий Истомин

В США стартовал плей-
офф сезона в студенческом 
баскетболе. Лучшие игроки 
соревнуются за трофей и 
возможность сыграть в НБА. В 
2025-м среди них непривычно 
много россиян

Главное событие в амери-
канском баскетболе за пре-
делами НБА – «Мартовское 
безумие». Каждую весну 

68 сильнейших университетских 
команд проводят короткий, но 
насыщенный плей-офф. Встречи 
проходят на крупных аренах, их 
транслируют по ТВ. В этом году 
в решающую стадию впервые в 
истории пробились три россияни-
на – Егор Демин, Владислав Голдин 
и Виктор Лахин. Лахин уже выбыл, 
но у двух других еще есть шансы 
попасть в «Финал четырех». 

СО ШКОЛЬНОЙ СКАМЬИ

Молодежный спорт в США устроен 
не так, как в Европе или России. В 
его основе – широкая сеть команд 
при колледжах и университетах. 
Самые способные студенты со-
вмещают лекции с тренировками и 
матчами. Выбор дисциплин огром-
ный – от бейсбола и американского 
футбола до гольфа и тенниса. При 
вузах формируют команды, кото-
рые соревнуются в рамках одной 
из университетских федераций. 
Самая крупная – Национальная 
ассоциация студенческого спорта 
(NCAA), объединяющая больше 
1000 учебных заведений. NCAA ор-
ганизует соревнования, в том числе 
по баскетболу. Команды делятся на 
четыре дивизиона – в самом силь-
ном их 362. «В 1990-х мы ездили со 
сборной в США, где провели серию 
матчей с лучшими университет-
скими командами, и из пяти встреч 
выиграли только две, – вспоминает 
в разговоре с «Ведомости. Спортом» 
экс-форвард российских и европей-
ских клубов, а теперь спортивный 
функционер Андрей Фетисов. – В 
Штатах очень много университе-
тов, и с точки зрения баскетбола 
они все разного уровня. У каждого 
вуза своя программа подготовки». 

В регулярном чемпионате коман-
ды Первого дивизиона поделены 
на 32 конференции по региональ-
ному принципу. А лучшие команды 
конференций в конце сезона разы-
грывают трофей. В этом году реша-
ющие матчи проходят с 18 марта по 
7 апреля. «Первый дивизион NCAA 
– сильнейший уровень молодежно-
го баскетбола в мире, – объясняет 
«Ведомости. Спорту» Александр 
Скрягин, директор российского 
филиала агентства Pro Futuro 
Sports, которое помогает игрокам 
поступить в американские вузы по 
спортивной программе. – Там игра-
ют лучшие баскетболисты из США 
и других стран. Кто-то просто хочет 
совместить спорт с учебой, кто-
то – запустить профессиональную 
карьеру». 

В университетскую команду 
можно попасть сразу после по-
ступления. Еще в школе многие 
американцы делают акцент на 
спорте, тренируются с прицелом 
на попадание в студенческую лигу. 
Образование в США платное (для 
резидентов штата год в колледже 
стоит в среднем $10 000–15 000, 
для остальных – $25 000–35 000), 
но спортсмены получают скидку 
или даже полную компенсацию за 
обучение, а в редких случаях им вы-
плачивают небольшую стипендию. 
Затраты вуза покрывают спонсоры. 
Им интересен студенческий спорт, 
потому что за матчами главных лиг 
следит огромная аудитория. «В сту-
денческом спорте сосредоточены 
большие ресурсы, чтобы привле-
кать лучших, – добавляет Скрягин. 
– У них отличная инфраструктура и 
хорошие тренеры. Отличие от НБА 

только в том, что это не професси-
ональный уровень и самих команд 
гораздо больше. Поэтому воронка 
числа участников гораздо шире».

ИГРАЙ КАК КАУН

Самый успешный россиянин в 
истории NCAA – центровой Алек-
сандр Каун, в 2008-м он завоевал 
с Университетом Канзаса главный 
трофей ассоциации. В последние 
годы его примеру следует все 
больше игроков из России. Точные 
данные собрать сложно – команд 
слишком много, а общей онлайн-
базы игроков нет, но в 2022 г. 
Telegram-канал «Перехват» только в 
Первом дивизионе насчитал восемь 
россиян. В начале 2025-го Sports.ru 
обнаружил в заявках уже 14. Сей-
час самые заметные – 19-летний 
защитник Егор Демин («Бригам 
Янг Кугарс», штат Юта), а также два 
23-летних игрока – центровой Вла-
дислав Голдин (Университет Мичи-
гана) и тяжелый форвард Виктор 
Лахин (Университет Клемсона, 
Южная Каролина). «Это баскетбо-
листы потенциально уровня НБА 
или европейских клубов, – считает 
Скрягин. – Как в дальнейшем сло-
жится их карьера, сказать трудно. 
Тут миллион факторов. Но в пер-
спективе они могут выступать где 
угодно». Фетисов согласен. «Я видел 
статистику россиян, и они играют 
на уровне топ-клубов университе-
тов и даже некоторых националь-
ных сборных, – говорит менеджер. 
– Даже если они не попадут в НБА, 
то будут востребованы не только в 
Единой лиге ВТБ, но и в Евролиге».

Демин пробился в NCAA из Евро-
пы. Он родился в Москве в баскет-
больной семье (отец Владимир вы-
ступал за «Химки» и «Урал-Грейт»). 
В 15 лет Егора взяли в «Реал», в 
составе которого он выиграл чем-
пионат Испании своего возраста. 
В NCAA Демин проводит первый 
сезон, но уже стал одним из самых 
заметных в команде – набирает в 
среднем по 10,5 очка за матч. Вос-
питанник ЦСКА Владислав Голдин 
тоже обратил на себя внимание. 
До колледжа он учился в старшей 
школе в Коннектикуте. В 2020-м 
поступил в Университет Техаса, 
затем перевелся во Флориду, а 
теперь представляет Мичиган. Гол-
дин – MVP финала конференции, 
баскетболист, определяющий игру 

команды в атаке. Голдин учится 
последний год, так что в новом 
сезоне может дебютировать как 
профессионал. Виктору Лахину, 
начинавшему в спортшколе Анапы 
и отметившемуся в ЦСКА, тоже 
пора определяться. Для него сезон 
закончился в первом раунде «Мар-
товского безумия». Летом он полу-
чит диплом и должен найти новую 
команду – уже вне NCAA.  

ВСЕ НА ДРАФТ

Спрогнозировать исход плей-офф 
NCAA невозможно. Почти все 
участники примерно одного уров-
ня. «Особенность студенческого 
спорта в США – у всех команд Пер-
вого дивизиона равные финансо-
вые условия, – объясняет Скрягин. 
– Все как в НБА – у всех примерно 
одинаковый бюджет и нет одного 
лидера, куда все хотят перейти. И 
у всех плюс-минус равные возмож-
ности при рекрутинге спортсменов. 
И всего одна игра на каждом этапе. 
И именно поэтому плей-офф NCAA 
так интересно смотреть». 

Участников «Мартовского без-
умия» мотивирует не столько воз-
можность выиграть титул, сколько 
сделать себе рекламу перед драфтом 
НБА. Многие звезды лиги прошли 
NCAA – Майкл Джордан, Шакил 
О’Нил, Кевин Дюрант, Карим Абдул-
Джаббар и др. «Студенческий ба-
скетбол – кузница НБА, – объясняет 
Фетисов. – У нас этого, к сожалению, 
нет. Если ты в России уходишь из 
спортшколы в университет, то вряд 
ли попадешь потом в профессио-
нальную лигу. А там это трамплин. 
И то, что наши ребята едут в США и 
добиваются успехов, – это хорошо». 

В 2025 г. драфт пройдет в конце 
июня, списки еще не определены, 
но в начале марта Sports Illustrated 
представил ориентировочный спи-
сок из 59 игроков NCAA, которые 
могут быть задрафтованы в первую 
очередь. Демин там был 13-м и, 
если не откажется от участия в 
драфте, может досрочно, еще до 
окончания университета, попасть 
в профессиональную команду. 
Впрочем, некоторые баскетболисты 
поступают, как Голдин в 2024-м: 
он выставил свою кандидатуру, 
но в итоге снялся с драфта, чтобы 
поиграть в NCAA еще сезон. Этим 
летом он, вероятно, будет более 
решителен.-

ЦИТАТЫ НЕДЕЛИ
Кирсти Ковентри

Избранный МОКа о недопуске спортсменов  
к соревнованиям из-за политических конфликтов

21 марта, Sky News

Нужно учитывать каждую 
ситуацию. Я хотела бы 

создать целевую группу, 
которая попытается 

разработать политику и 
принципы, которые 

помогут нам прини-
мать решения в случае 

конфликтов.

Милорад 
Мажич
Глава департамента судейства 
РФС о приглашении судей 
из Саудовской Аравии
24 марта, «Матч ТВ»

РФС работает и 
договаривается об изме-
нении регламента <. . .> 
После этого мы будем 
обсуждать, когда они 
смогут приехать и рабо-
тать на наших турнирах. 
Может, это будут матчи 
РПЛ, может, ФНЛ.

Лу Жанмонно
Французская биатлонистка о падении в по-

следней гонке сезона, которое лишило ее 
итоговой победы в Кубке мира

23 марта, Ski Nordique

Думала, что у меня есть 
преимущество в метр и я 

смогу протиснуться, но 
[немецкая биатло-
нистка Франциска] 

Пройс закрыла пере-
до мной «калитку» 

обычным способом. 
На ее месте я бы 

сделала то же 
самое.

 

Валерий 
Карпин
Главный тренер сборной о первом 
использовании российского мяча 
компании Jogel в матче с Гренадой
23 марта, «Матч ТВ»

Каждый раз, когда 
переходим с одних 
мячей на другие, 
футболистам 
непривычно. Им все 
не так: то поле плохое, 
то трусы не те, то еще 
что-то.

Весеннее обострение

19-летний 
Егор Демин 
проводит в NCAA 
первый сезон, 
но набирает в 
среднем больше 
10 очков за матч, 
а его команда 
пробилась в 
плей-офф   
ZUMA / ТАСС

РФС

XINHUA / ABACA / ТАСС
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«И дальше – провал. 
На горизонте не вид-

но ни одного бомбардира. Но, 
мне кажется, это закономерное 
явление, – говорит Болдычев. 
– Во-первых, из РПЛ никуда не 
ушла мода на «автобусы», когда 
команда запирается в собствен-
ной штрафной и действует по 
принципу «бей-беги». При такой 
тактике забить вторично. Во-
вторых, мы знаем, что Дзюба 
большую часть мячей положил 
в сетку в футболке «Зенита», где 
у него были очень качественные 

партнеры. В-третьих, любой 
снайпер должен бросать себе 
вызов. А какой сейчас вызов? Ев-
рокубков нет, соперники те же. 
Просто обойти Дзюбу? Ну, для 
многих сомнительно». 

Болдычев отмечает, что на 
семинарах для тренеров пери-
одически используют понятие 
«гвардиолизация». Речь о том, 
что в 80% игровых ситуаций 
команда хочет грамотно ра-
зыграть мяч в атаке и довести 
дело до результативного удара. 
И совершенно неважно, кто из 

футболистов его в итоге сдела-
ет. Такой подход возвел в культ 
нынешний тренер «Манчестер 
Сити» Пеп Гвардиола, для кото-
рого на первом месте результат, 
а не личности. 

«В эпоху Гвардиолы, особенно в 
период его работы в «Барселоне», 
бомбардиры в целом перестали 
быть важны, – продолжает тре-
нер. – Коллективный успех стал 
важнее индивидуальных дости-
жений. Как сейчас и в «Сити»: су-
масшедшая результативность Эр-
линга Холанда (119 мячей в 137 
матчах. – «Ведомости. Спорт») 
– лишь приятный бонус. А 10 лет 
назад на таких, как он, играли 
постоянно».   

ХАОСНЫЙ ФУТБОЛ

Успеху «погони за Дзюбой» могут 
помешать и характерные особен-
ности современного футбола – в том 
числе распространение технологии 
VAR. К примеру, с момента введения 
системы видеопомощи арбитрам в 
испанском футболе мадридскому 
«Реалу» отменили больше 30 голов. 
А международная академия Spanish 
Pro Football осенью 2024 г. выпусти-
ла исследование, согласно которому 
после пандемии «ситуации для взя-
тия ворот в мировом футболе стали 
возникать минимум на 40% чаще 
благодаря введению пяти замен». И 
хотя уточнялось, что «пока карди-
нальным образом на результативно-

сти топ-бомбардиров эта тенденция 
не отразилась», на более продолжи-
тельном временном отрезке эффект 
может быть другим.     

«В Европе средний показатель 
снайпера – 20–25 мячей в сезон, – 
отмечает Болдычев. – Понятно, что 
для инопланетян вроде Месси или 
Роналду в их лучшие годы это уны-
лая цифра, но в целом – неплохо. В 
топ-лигах средняя температура по 
больнице будет расти, постепенно 
там переходят на несколько «хаос-
ный» футбол с акцентом на атаку, 
что выгодно условному Холанду. 
Ну, а если в РПЛ кто-то в течение 
10–15 лет будет стабильно класть 
20 за сезон – рекорд Дзюбы точно 
падет».-

Ударный труд
01  

Юрий Истомин

Мошенничество – актуальная 
проблема современных шах-
мат. Даже маститые гросс-
мейстеры рискуют карьерами 
ради побед и призовых, дис-
кредитируя вид спорта

В начале марта 21-летний 
американский шахматист 
Ханс Ниманн приехал в 
Россию на коммерческий 

турнир «Аэрофлот Open». В Москве 
он попутно договорился сыграть 
выставочный матч с чемпионом 
мира по рапиду Даниилом Дубо-
вым. Соперники условились, что 
проигравший пройдет проверку на 
детекторе лжи – ответит на один 
вопрос победителя. Россиянин вы-
играл (9,5:8,5), и теперь у Ниманна, 
скорее всего, спросят о читерстве – 
использовании компьютерных про-
грамм в ходе матча. Американца по-
дозревают уже несколько лет, с ним 
отказываются играть многие титу-
лованные шахматисты и не зовут на 
соревнования. Ниманн отвергает 
обвинения, хотя и признается, что 
в юности действительно читерил, 
пусть и в онлайне. 

«ВОПЛОЩЕНИЕ ФИШЕРА»

Скандал вокруг Ниманна разгорелся 
в сентябре 2022 г., когда на между-
народном турнире в Сент-Луисе 
действующий чемпион мира Магнус 
Карлсен неожиданно проиграл 
Ниманну, игроку с самым низким 
рейтингом среди участников. В 
соцсетях норвежец сначала намекал 
на нечестные методы соперника, а 
затем открыто обвинил его в жуль-
ничестве, призвав организаторов 
турниров быть бдительнее. Каких-то 
доказательств Магнус не привел, 
лишь отметил, что успехи сопер-
ника не соответствуют его уровню. 
«Он играл без напряжения и даже не 
был сосредоточен, но переигрывал 
меня так, как способны лишь немно-
гие шахматисты», – заявил чемпион 
мира в «Твиттере» (сейчас – Х). 

На сторону Карлсена встали мно-
гие известные шахматисты, в том 
числе американский гроссмейстер 
Хикару Накамура, который напом-
нил о сомнительной репутации Хан-
са: его ловили на читерстве еще в 
12 лет, пусть и только в онлайн-тур-
нирах. Ниманн ошибки юности не 
отрицает, но подчеркивает, что с тех 
пор играет честно. «В 2022 г. уже бы-
ло известно про его мошенничество 
в онлайне, – объясняет «Ведомости. 
Спорту» российский гроссмейстер 
Петр Свидлер. – Профессиональных 
игроков, которые признавались в 
подобном, не так много. Жульничал 
ли он в партии с Карлсеном или 
когда-либо вживую? Есть разные 
мнения, но прямых доказательств 
не существует».

Сколько раз Ниманн жульничал в 
интернете, точно не известно. Сам 
он утверждает, что это были единич-
ные случаи. Но вскоре после сканда-
ла в Сент-Луисе The New York Times 
проанализировала партии игрока и 
выявила сотню случаев мошенниче-
ства в интернете. «Ханс все отрицал, 
но никаких фактов в свое оправда-
ние не предъявил, – говорит «Ведо-
мости. Спорту» российский гросс-
мейстер Сергей Иванов. – Он лишь 

заявил, что его оклеветали, и даже 
подал в суд на Карлсена, Накамуру 
и онлайн-платформу Сhess.com». 
Иски и читерские эпизоды – важные 
штрихи к портрету одного из самых 
эксцентричных шахматистов совре-
менности. Он называет себя самым 
популярным игроком мира, убеж-
ден, что способен завоевать шахмат-
ную корону, предложил россиянину 
Яну Непомнящему сыграть со став-
кой в $100 000 и съездил в Москву, 
пока остальные иностранцы отказы-
ваются. «Ниманн – очень яркий мо-
лодой человек, вызывающий силь-
ные эмоции, – рассуждает Свидлер. 
– Он думает, что его поддерживает 
миллионная армия поклонников по 
всему миру, хотя я в этом не уверен. 
Ханс – неплохой шахматист, но он 
считает себя новым воплощением 
Бобби Фишера (11-й чемпион мира. 
– «Ведомости. Спорт»). В этом тоже 
сомневаюсь». 

Вскоре после скандального матча 
в Сент-Луисе Ниманн сошелся с 
Карлсеном вновь, но Магнус сдался 
уже на втором ходу в знак протеста. 
Организаторы многих турниров 
стали отказывать американцу, опа-
саясь, что другие участники не захо-
тят с ним играть. Ситуация отчасти 
разрядилась в августе 2023 г., когда 
Карлсен и Ниманн урегулировали 
судебный спор. Впрочем, многие 
шахматисты по-прежнему относятся 
к Хансу как минимум с недоверием. 
Например, в сентябре 2023 г. 14-й 
чемпион мира Владимир Крамник 
отказался доигрывать серию он-
лайн-партий с американцем, усом-
нившись в честности соперника. А в 
декабре 2024 г. на чемпионате мира 
по блицу Дубов и вовсе не пришел 
на партию с Ниманном. В Федера-
ции шахмат России сообщили, что 
Даниил проспал, хотя в эту версию 
поверили не все – поведение игрока 
больше походило на протест. «Шах-
матный мир не то чтобы разделился, 
но, на мой взгляд, большинство 
профессиональных шахматистов 
– на стороне Карлсена, – отмечает 
Иванов. – Они понимают, какая это 

проблема, – как допинг в легкой 
атлетике. И о ней все знают. Я сам 
был свидетелем, как на детских со-
ревнованиях выводили 13-летних 
игроков с телефонами. Еще у нас 
на чемпионате Петербурга среди 
мужчин был грандиозный скандал 
скандал (в 2017 г. претендента на 
титул Дмитрия Фраймана обвинили 
в читерстве, его дисквалифициро-
вали на год, но Международная фе-
дерация (ФИДЕ) оправдала. – «Ведо-
мости. Спорт»). Но только история 
с Карлсеном и Ниманном попала на 
первые полосы газет». 

Дубов и Ниманн все же сыграли – 
в марте в Москве, и этот матч также 
закончился скандалом. «Во время 
партий он разговаривал со мной по 
поводу моих ходов, а после матча не 
пожал руку, сразу же ушел и сказал, 
что «клоунада наконец закончи-
лась», – прокомментировал у себя 
на YouTube-канале Ниманн отказ 
от полиграфа. Он подчеркнул, что 
Дубов потребовал от него взять все 
расходы на организацию проверки – 
она должна была пройти в ОАЭ. «Не 
собираюсь платить за все поездки 
и размещать Дубова в приятном 

дубайском отеле только лишь для 
того, чтобы ответить на один вопрос 
на полиграфе», – заявил Ниманн, а 
спустя несколько дней согласился на 
полиграф. 

СМАРТФОН В ТУАЛЕТЕ

Пока мошенничество Ниманна не 
доказано, он по-прежнему имеет 
право выступать на турнирах. Но в 
истории шахмат уже есть примеры 
дисквалификации за читерство. 
Один из самых свежих датирован 

осенью 2024 г. На клубном чемпи-
онате мира в Испании румынского 
гроссмейстера украинского про-
исхождения Кирилла Шевченко 
уличили в использовании смарт-
фона. Устройство было спрятано 
в туалете, его нашла уборщица и 
сообщила организаторам. Те за-
крыли кабинку и ждали, кто из 
шахматистов попытается попасть 
внутрь. По правилам во время мат-
чей у игроков есть возможность 
выходить в туалет. Шевченко поль-
зовался им в самые трудные момен-
ты партий, моделировал ситуацию 
на смартфоне и получал готовые 
решения. «Когда ты и так хороший 
шахматист, тебе не нужно смотреть 
в программе каждый ход, – объяс-
няет Иванов. – Достаточно восполь-
зоваться подсказками несколько 
раз, чтобы выиграть партию даже 
у сильного игрока». Кирилла пой-
мали, и он подтвердил подозрения 
организаторов. 

ФИДЕ временно дисквалифици-
ровала Шевченко до конца 2024 г. 
За этот срок ему должны были вы-
нести окончательный вердикт, но 
решения до сих пор нет, хотя ему 
грозит серьезная дисквалифика-
ция. Например, грузинский гросс-
мейстер Гайоз Нигалидзе за такую 
же попытку обмануть систему в 
2015 г. был отстранен на три года. 
«Я считаю, за такие манипуляции 
дисквалификация должна быть 
достаточно жесткая, – убежден 
Иванов. – И большинство профес-
сиональных шахматистов, думаю, 
это поддерживают. За допинг в 
спорте дают несколько лет. Но в 
шахматах это серьезнее. В других 
видах спорта за счет допинга мож-
но улучшить какие-то показатели, 
а у нас благодаря мошенничеству 
можно сыграть на совершенно 
ином уровне. Рейтинг Карлсена – 
2840. А лучшие программы играют 
на 3300–3400. Это разница как 
между сильным гроссмейстером и 
перворазрядником». 

Спрятанный смартфон – самый 
распространенный способ обма-
нуть систему, но не единственный. 
В 2006 г. индийский шахматист 
Умакант Шарма прятал под чалмой 
беспроводной наушник и слушал 
советы, не отходя от доски. А на 
шахматной Олимпиаде-2010 фран-
цуз Себастьян Феллер использовал 
более сложносочиненную методику 
– его сообщник получал подсказки 

по sms и занимал соответствующие 
(заранее оговоренные с игроком) 
позиции в зале. Организаторам 
показалось такое поведение подо-
зрительным, но наказать Феллера 
смогли не сразу, только через суд. 
Шахматиста дисквалифицирова-
ли на два года и девять месяцев. 
«Есть подозрение, может быть, и 
параноидальное, но ловят только 
самых ленивых мошенников, – го-
ворит Свидлер. – Тех, кто не особо 
задумывается, как это сделать не 
настолько очевидно».

БЫСТРЫЕ РЕШЕНИЯ

Оценить масштабы проблемы в 
интернете немного проще. Самая 
популярная шахматная онлайн-
платформа Chess.com регулярно 
публикует статистику по читерам. 
В частности, она анализирует дан-
ные среди участников Титульных 
вторников – еженедельных турни-
ров для профессионалов с призо-
вым фондом в $5000. Летом 2024 г. 
Chess.com опубликовала отчет, со-
гласно которому доля мошенников 
Титульных вторников колеблется 
в пределах 1–2%. При этом 38% 
турниров прошли без участия 
читеров. За доказанное мошен-
ничество платформа наказывает 
пожизненной блокировкой. «Су-
ществуют сервисы, показывающие 
правильный ход в прямом эфире 
в браузере, – объясняет Свидлер. 
– К сожалению, такие сервисы 
активно рекламируются и найти 
их не проблема. Это гонка воору-
жений. Платформы тоже в курсе, 
что подобное существует. Они 
тоже пытаются как-то бороться. 
Например, Chess.com выпустила 
свою версию браузера, где невоз-
можно настроить подсказки. Круп-
ные онлайн-турниры проходят 
теперь только в нем». По словам 
Иванова, проблема обострилась 
во время пандемии, когда шахма-
ты в интернете переживали бум. 
«Многие турниры стали проводить 
онлайн, – говорит гроссмейстер. – 
И там гораздо сложнее отследить 
мошенничество, хотя с этим тоже 
борются. Устанавливаются каме-
ры, чтобы было видно игрока за 
ноутбуком и его комнату. Но все 
равно мошенники придумывают 
способы, как это обойти».

Выявить читера помогает его 
поведение. Подозрения вызывают 
партии, где игрок с низким рей-
тингом ничем не уступает силь-
ному шахматисту. Также важным 
индикатором может стать время 
на принятие решений. Обычно 
программы для читеров показы-
вают нужные ходы с небольшой 
задержкой, за которую они обсчи-
тывают разные комбинации, – 3–5 
секунд. Если один из игроков дела-
ет все ходы с такой регулярностью, 
одинаково быстро думает даже 
при самых сложных позициях на 
доске, то ему, возможно, помога-
ет компьютер. Дополнительным 
сигналом служат на первый взгляд 
неоправданные решения: риско-
ванные жертвы фигур, игнориро-
вание очевидных угроз, слишком 
самонадеянные комбинации, кото-
рые в итоге приводят к победе, но 
в моменте совершенно нелогичны 
даже для статусного гроссмейсте-
ра. С такими читерами любители 
встречаются регулярно. При подо-
зрении игрок может пожаловать-
ся на соперника или понадеяться 
на то, что система сама его выя-
вит. Chess.com банит мошенников 
и засчитывает ему технические 
поражения во всех предыдущих 
партиях, где тот использовал под-
сказки. «Не знаю точно, насколько 
распространено в онлайне мошен-
ничество, но некоторые считают, 
что 20–30% игроков этим поль-
зуются, особенно на турнирах с 
большими призами», – отмечает 
Иванов.-

Помощь зала

«В других видах спорта за счет допинга можно 
улучшить какие-то показатели, а в шахматах 
благодаря мошенничеству можно сыграть 
на совершенно ином уровне» 

Американец Ханс Ниманн – один из самых обсуждаемых шахматистов  
последних лет / ВАЛЕРИЯ КАЛУГИНА / ТАСС
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Самая престижная автогоноч-
ная серия мира «Формула-1» 
в 2025 г. отмечает 75-летие 
и готовится обновить рекор-
ды по бизнес-показателям. 
К старту сезона на русском 
вышла книга The Formula – о 
том, как Ф1 стала успешным 
предприятием  

«Формула-1» переживает период 
расцвета. Реформы, предпринятые 
с 2017 г. новыми владельцами серии 
– американской компанией Liberty 
Media, оказали позитивное влияние 
на все аспекты жизни Ф1. В 2024-м 
чемпионат установил рекорды по 
числу этапов (24) и выручке ($6,5 
млрд, +11% к 2023 г.). Гонки собра-
ли 6,5 млн человек на трибунах, 1,6 
млрд зрителей у экранов, а коли-
чество подписчиков в соцсетях до-
стигло 97 млн. В спортивном кон-
тексте сезон-2024 тоже удался: в 
Гран-при побеждали семь пилотов, 
а на подиуме отметились предста-
вители пяти команд. Чемпионат 
2025 г. обещает еще больше ин-
триг, ведь за зиму случилось непри-
вычно много трансферов пилотов. 

К старту сезона подоспела но-
винка от издательства «Бомбора» 
– книга The Formula репортеров The 
Wall Street Journal Джошуа Робин-
сона и Джонатана Клегга. В ней 
увлекательно рассказана история 
о том, «как проходимцы, гении 
и фанаты скорости превратили 
Ф1 в самый быстрорастущий 
вид спорта в мире». «Ведомости. 
Спорт» выбрал для публикации 
главу «Смена караула» – о покупке 
главного авточемпионата плане-
ты компанией Liberty Media. 

*** 

Тот факт, что череда событий, 
безвозвратно изменивших совре-
менную историю «Формулы-1», 
началась на взятой в чартер яхте, 
болтавшейся в гавани Монако, 
кажется даже чересчур идеальным 
для контекста. Но по прошествии 
многих месяцев ухаживаний за по-
тенциальными покупателями их 
автогоночной серии CVC (инвести-
ционная компания, управлявшая 
«Формулой-1» с 2006 г. – «Ведомо-
сти. Спорт») уже понимала, что 
небольшое клише здесь может быть 
весьма уместным.

Поэтому весной 2016-го, отвер-
гнув десятки потенциальных кан-
дидатов – некоторые из них были 
серьезными, другие не очень, – До-
нальд Маккензи из CVC пригласил 
небольшую группу топ-менеджеров 
Liberty Media, а с ними и их жен, 
составить ему и Берни Экклсто-
уну компанию на классическом 
уикенде Гран-при и насладиться 
лучшим из того, что предлагал во-
жделенный актив, выставленный 
им на продажу. После десятилетия 
владения «Формулой-1» Маккензи 
чувствовал, что настало время вы-
йти в кэш.

Компании, осуществляющие 
прямые инвестиции, как правило, 
богатеют не от того, что держатся 
за проекты целую вечность, – 10 
лет владения «Формулой-1» были 
для CVC исключением в этом пла-
не, ведь обычно компания владела 
активами вдвое меньший срок. 
Несмотря на неудавшуюся попытку 
вывести «Формулу-1» на фондовую 
биржу в 2012-м, CVC успешно рас-
продавала разные части компании 
и сумела заработать на этом $4,5 
млрд – существенный прирост по 
сравнению с изначальной суммой 
инвестиций в $1 млрд. Теперь ком-
пания рассчитывала, что ей удастся 

продать оставшиеся 35% акций как 
минимум за ту же сумму.

Поиск заинтересованной стороны 
проблемой не стал. <...> 

Маккензи быстро сошелся с топ-
менеджерами Liberty Media. Они 
соответствовали всем критериям. 
Основанная магнатом телекомму-
никационной отрасли Джоном К. 
Мэлоуном в 1991 г. – человеком, 
который некогда владел почти од-
ной третью акций News Corporation 
и вызывал беспокойство [Руперта] 
Мердока (американский и австра-
лийский медиамагнат. – «Ведо-
мости. Спорт») своими планами 
по выкупу компании целиком, 
– Liberty разрослась благодаря 
стремительной дерегуляции амери-
канского кабельного телевидения 
и распространила свое влияние 
практически во все сферы аме-
риканского рынка развлечений и 
коммуникаций. И к концу 2016 г. 
рыночная капитализация Liberty 
приближалась к $12 млрд.

Единственным проектом ком-
пании в популярном спорте на тот 
момент была бейсбольная коман-
да «Атланта Брейвз», имевшая с 
«Формулой-1» столько же общего, 
сколько и сеть книжных магазинов. 
Но это не означает, что они совсем 
не понимали, во что ввязываются. 
В глазах CVC компанию Liberty вы-
годно выделяло то, что американцы 
приходили вместе с директором, 
чья репутация говорила сама за се-
бя и была таким же отличительным 
признаком, как и его гусарские усы. 
Им был ветеран кабельного теле-
видения и протеже Мердока Чейз 
Кэри, занимавший пост председа-
теля правления 21st Century Fox и, 
что не менее важно, помогавший с 
запуском Fox Sports. Соратниками 
Кэри были ветераны индустрии 
Грег Маффей и Шон Брэтчес. На-
деясь, что эти парни как раз то, 
что нужно, Маккензи провел весь 
уикенд в Монако, умасливая их и 
представляя звездам вроде Джасти-
на Бибера. Он, как на параде, про-
вел их по паддоку, чтобы показать 
им самую громкую и сексуальную 
сторону продукта. Раньше княже-
ство продавало «Формулу-1» целым 
поколениям фанатов; теперь им 

пользовались, чтобы продать биз-
нес паре американцев. <...>

В течение тех лет, что CVC вла-
дела «Формулой-1», едва ли был 
такой момент, когда над Берни не 
висело черной тучей очередное 
судебное разбирательство.

В большинстве случаев ему уда-
валось отмахнуться от исков или 
откупиться от истцов достаточной 
суммой. Но к 2010-м избавиться от 
ауры скандальности становилось 
все труднее, и это стало превращать-
ся в проблему для его боссов из ин-
вестиционной компании. <...>

Другая долгосрочная проблема с 
Берни имела стратегическое зна-
чение, поскольку CVC начала за-
думываться о жизни после «Форму-
лы-1»: Берни был начисто оторван 
от реальности.

Модель, на построение которой 
он потратил четыре десятилетия, 
больше не оправдывала себя так, 
как раньше, особенно в свете того, 
что Берни совершенно не подходил 
для решения вопросов развития 
в двух направлениях, которые, по 
мнению CVC, «Формуле-1» нужно 
было подтянуть.

Первым был американский рынок 
– они знали настроения Берни на 
его счет. Единственные террито-
рии, которые он хотел открывать, 
лежали только к востоку от офисов 
на Принсес-Гейт (улица в Лондоне, 
где располагался офис Formula One 
Management. – «Ведомости. Спорт»).

Второй проблемой была необхо-
димость выхода «Формулы-1» на 
новый медийный ландшафт, соз-
данный интернетом, социальными 
сетями и всем тем, что люди мо-
ложе 84 лет считают важнейшими 
элементами своей жизни. В этом 
отношении «Формула-1» сильно 
отставала от трендов. Она твитила, 
но не слишком удачно. У нее был 
веб-сайт, но первый рекламный 

баннер на нем был продан в 2018-
м. По мнению Берни, выход на 
более молодую аудиторию не был 
приоритетом, поскольку она «не 
покупает ролексы». <...>

Еще за несколько месяцев до про-
дажи Шон Брэтчес строил в Лондо-
не планы по тотальному обновле-
нию имиджа всего спорта. Бывший 
игрок в лакросс и студент Рочестер-
ского института технологий, он 
присоединился к ESPN в бесшабаш-
ные первые годы существования 
компании, в 1980-е, и задержался 
там на три десятка лет, пока его 
не переманили Кэри и Маффей в 
середине 2016-го. В представлении 
Брэтчеса «Формула-1» «била не на 
все деньги». Он осознавал охват и 
богатую историю гоночной серии, 
но не мог понять, почему никто во-
круг об этом не говорит.

Поэтому в один из первых дней в 
Соединенном Королевстве Брэтчес 
зашел в местный филиал Wieden + 
Kennedy, легендарного рекламного 
агентства, работавшего со всеми 
разновидностями спортивных фи-
гур, которые хотели продать миру 
некий новый нарратив, от футбо-

листов бразильской национальной 
сборной до Лэнса Армстронга. Он 
заказал глобальное исследование 
бренда «Формула-1». <...> 

На общем фоне ярко выделялся 
один аспект. Болельщики видели 
«Формулу-1», говорил Брэтчес, «не-
приступно эксклюзивной». И кто 
мог винить их в этом? <...>

Берни всегда предпочитал управ-
лять спортом как частным магази-
ном, чтобы контролировать (читай 
– монетизировать) каждый грамм 
контента «Формулы-1», вытекавший 
во внешний мир. Брэтчес говорит, 
что, когда у него состоялся первый 
ужин с главной звездой спорта в 
марте 2017-го, Льюс Хэмилтон по-
казал ему стопку писем с требовани-

ем прекратить, которые он собрал 
за годы своих постов из закулисья 
Гран-при в Instagram (принадлежит 
Meta, которая признана экстремист-
ской и запрещена в РФ. – «Ведомо-
сти. Спорт»).

Это должно измениться. Как 
и множество туманных ограни-
чительных пунктов в правилах 
спорта, при условии, что Liberty 
научится управлять сложными вза-
имоотношениями с FIA (Между-
народная федерация автоспорта. 
– «Ведомости. Спорт»). Слишком 
многое решалось за пределами 
трасс, что отворачивало все боль-
ше рядовых зрителей. <...>

В течение долгих месяцев растя-
нувшихся переговоров боссы Liberty 
Media узнали о бизнесе все, что 
могли, несмотря на то что действо-
вали в соответствии со строгими 
инструкциями проводить аудит 
только в крошечных переговорных 
комнатах на Принсес-Гейт без права 
изъять или снять копию хоть одного 
документа. Но у них хотя бы был 
план. И вопреки всем ожиданиям 
Экклстоун более-менее доброжела-
тельно вел себя с Кэри. <...>

Кэри вскоре продемонстрирует, 
сколькому он научился у старого 
организатора скачек. В сентябре 
2016-го Liberty объявила о том, 
что согласовала сделку по приоб-
ретению гоночной серии за $4,4 
млрд и покроет все ее долги. Кэри 
станет председателем правления, а 
Экклстоун останется в роли генди-
ректора. По плану Берни должны 
были предложить трехлетний кон-
тракт – как вдруг оказалось, что 
нет. В какой-то из дней той зимы 
новые владельцы из Liberty пере-
менили свое мнение о Берни. Чем 
дольше они смотрели на «Форму-
лу-1», тем менее ценным Экклсто-
ун им виделся. <...>

В воскресенье, 22 января 2017 г., 
за день до того, как Liberty собира-
лась объявить о завершении при-
обретения «Формулы-1» – включая 
выкуп и миноритарной доли, 
которую изначально планировали 
оставить за Берни, – Кэри позво-
нил Экклстоуну, чтобы назначить 
встречу: 10 утра понедельника, 
Принсес-Гейт.

К тому времени как Берни вошел 
в двери, у него уже было представ-
ление о том, что его ждет. Он сел 
напротив Кэри, и они сразу переш-
ли к делу, отставив любезности.

Liberty выкупила компанию, 
начал Кэри, а значит, в ней про-
изойдут изменения, вспоминает 
Экклстоун. Первым в списке было 
назначение нового генерального 
директора. «Я хочу твою работу», – 
сказал ему Кэри.

Не в первый раз в жизни Эккл-
стоуна одурачили. Разница была 
лишь в том, что сейчас обратного 
пути уже не было. Его старый со-
ратник, [Саша] Вудворд-Хилл, по-
явился в комнате со стопкой бумаг 
– его официальным отречением от 
«Формулы-1». Спустя 40 с лишним 
лет с того дня, как он впервые сту-
пил в этот разношерстный цирк, 
мнивший себя пиком развития 
мировых автогонок, Берни теперь 
передавал ключи от империи, ко-
торую успел построить. Его акции 
стоили несколько сотен миллио-
нов долларов, если это как-то мог-
ло его утешить. Но в кои-то веки 
Экклстоун думал не о деньгах.

С каменным лицом он попросил 
дать ему ручку, схватил бумаги и 
подписал, как всегда, не прочитав 
ни слова.-

Чейз Кэри из Liberty Media (слева) и Берни Экклстоун накануне сделки по «Формуле-1» / IMAGO /  ТАСС 
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